

## ■「効果の見える治水事業」

高知県 砂防単独事業 急傾斜地崩壊対策事業（津波避難路）

津蔵測地区（四万十市津蔵測）、井沢地区（四万十市井沢）、竹島地区（四万十市竹島）、鍋島地区（四万十市鍋島）、上鍋島地区（四万十市鍋島）、串江地区（四万十市串江）

高知県幅多土木事務所長 大久保 勝富美



## ■事業の概要

高知県沖で発生する南海トラフ地震の発生確率は、今後30年以内に約70%とされています。

本県にとって、平成23年3月に発生した東日本大震災による深刻な被害は決して他人ごとではありません。県ではこの震災から多くのことを学び、これまでの取り組みをもう一度検証しながら、南海地震対策の加速化と抜本的な強化に取り組んでいます。

四万十市は、10分～30分以内と津波の到達時間が早いため、市民の迅速な避難ができるように、急傾斜地崩壊危険区域の指定地内の施設整備済み箇所において、避難階段としても利用できる維持管理用階段を設置しました。新設する階段は、要介助者に対応するため、二人が並んで階段を上り避難できるように最低幅を1.5mとし、あわせて老朽化した既設階段の改築も行いました。

なお、当該階段より上部への避難については、四万十市が避難路や避難広場の整備を予定していることから、迅速な避難が可能となる予定です。

最後に事業実施にあたりまして、地域住民、関係機関のみなさまにご協力いただき厚くお礼を申し上げます。



完成した串江地区避難階段（改築）



完成した津蔵測地区避難階段（改築）



完成した鍋島(1)地区避難階段（新設）



完成した鍋島(3)地区避難階段（新設）

～安心で快適なまちづくりを目指して～

高知県四万十市長 中平 正宏

なかひら まさひろ



四万十市は、平成17年4月10日（四万十の日）に旧中村市と旧西土佐村が合併して発足し、今年で市制施行10周年の節目の年を迎えました。また、昨年度、「夢とビジョンのあるまちづくり」を目指し市の羅針盤となる総合計画の策定や、重要課題である産業を興し雇用の場の創出の具現化を図るための産業振興計画の策定など、官民で共有するこれからの四万十市の方向性を描いていくことに取り組んでまいりました。今後、総合計画の重点プロジェクトの具体的施策・事業の検討と併せ産業振興計画に位置付けた重点事業をもとに、多様な組織・団体と議論を交わしながら、四万十市総合戦略を策定してまいります。

さて、本市には日本最後の清流として知られる四万十川をはじめとした、山・川・海の自然豊かな地域資源が豊富にあり、毎年多くの観光客が訪れています。また、「四万十川ウルトラマラソン」に代表される自然を舞台としたイベントが数多くあり、全国各地より多くの参加者でまちが活気付きます。

四万十川は、本市にとって、多くの自然の恩恵をもたらしてくれる一方、時には大水害を引き起こし、生命を脅かす存在でもありました。四万十市の歴史は、水害との歴史と言っても過言ではありません。このような歴史の中で、利水と治水という点で、これまで大きな努力を払い、川とかかわってきましたが、昨今、本市における治水事業は、これまでにまして大きく進展しております。特に今年に入りまして、本市の長年の悲願でもありました「不破・角崎地区」の堤防事業が3月末をもって完成の日を迎えました。この地区は、中心市街地の中で唯一無堤地区でありましたので、過去、度重なる水害に見舞われてきましたが、昨年の台風11号では、四万十川で戦後3番目の水位を記録したにもかかわらず、家屋の浸水は全くありませんでした。また、この事業では堤防事業と併せ県道等の道路整備も進められ、堤防が形成され始めた平成21年以降、市の人口が減少する中でも、同地区の人口は横ばいを保っており、社会資本の整備が地方創生の観点からもいかに重要な役割を果たしていることが改めて認識したところであります。

このように本市の治水事業は大きく進展が図られておりますが、課題も残されています。河口部には無堤地域も残っており、近い将来発生が予想される南海トラフ地震では、津波による甚大な被害も予想されます。国土交通省では、この無堤地域の解消に向けた取り組みも進めていただいております。市としては、用地の確保や地元調整に全力で取り組まなければならないと考えています。また、高知県でも、急傾斜地崩壊防止施設を活用した津波避難階段の整備なども行っており、継続的な避難訓練などソフト対策の充実を図る必要があります。

今後も災害に強い安心で快適なまちづくりを目指して、これまで以上に、国・県と連携し治水事業の推進に取り組んでまいります。



「不破・角崎堤防」

四万十川